

«El protestantismo» activa cada día más su propaganda, sembrando la confusión y el error en muchas mentes. . . . Es urgente y de absoluta necesidad desarrollar una intensa acción catequística, caritativa y pastoral, para salvar el alma nacional de la infiltración protestante, preparación próxima de predios extranjeros.»

Episcopado Argentino, 1 Dic., 1928.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

«Puesto que el principal elemento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la prensa, conviene que los católicos pongan la buena a la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente, no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.»

LEON XIII

Editor y Administrador L. Cartín G.

Oftelma 150 Varas al Sur del Colegio de Britas. Teléfono 3131 Apartado III

Suscripción mensual ₡ 2,00 Número suelto 10 cts.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 21 DE MARZO DE 1930

Número 3388

Mademoiselle Lucie Bouthier

Nos referimos hoy con el profundo respeto y el amor que la excelente profesora de Francés señorita Lucie Bouthier, ha sabido despertar en el trascurso de sus dilatados años consagrados a la dulce tarea de educar y enseñar entre sus discípulos, con profesores de la Escuela Normal y entre los padres de familia que hemos sido objeto de su bondad ingénita, desinteresada y altruista.

El recordado Omar Dengo siempre habló en términos encomiásticos de la competencia y dedicación de esta notable profesora; de su asiduidad es testimonio el adelanto de sus discípulos; el amor que supo despertar en los corazones de todos los que estuvieron en contacto con su proverbial gentileza recibiendo los efluvios de ese *savoir vivre* característico de los franceses cultos. El nuevo director don Juan Dávila competente profesional en materia pedagógica admiró su disciplina en las clases, su sistema de estimular en los educandos estudiosos el esfuerzo y la búsqueda de su personal mejoramiento.

Por encima de todas estas excepcionales condiciones que ameritan su labor educativa, hay una manifestación espiritual en esta institutriz que debemos hacerla pública como un acto de justicia a sus excelsas virtudes.

La señorita Bouthier, además de la enseñanza del francés, tenía en la Escuela Normal el cargo de Asistente Sanitaria; pues bien, es público y notorio que, en virtud de su amor por la humanidad afligida, de su propio peculio suministraba a los estudiantes enfermos la asistencia y medicinas, de que no se podía disponer en el Botiquín del establecimiento.

Ahora que de nuevo vuelven

Programa

del concierto militar que dará la Banda Militar hoy viernes en el Parque Morazán

- 1—Frantz. Marcha (estreno) Guillón.
- 2—La Fuerza del Destino. Obertura. Verdi.
- 3—Mis Amores. Danza Portorriqueña. Madera.
- 4—La Tosca. Selección sobre el 1er. acto. Puccini.
- 5—Genio Alegre. Fox-Trot (estreno). Fonseca.

El Director,

Roberto Cantillano

los estudiantes a los estudios, después de vacaciones, se preguntan ¿y Mademoiselle?

Algunas señoritas lloran, otros jóvenes protestan, y en el profesorado hay indignación.

Fue eliminada del cuadro de profesoras quizá por un error, porque, no se concibe en mentes capacitadas de los que actúan en la dirección de la Enseñanza Nacional una disposición tan inconsulta y tan torpe, que hiere hondamente una de las instituciones matrices más valiosas del Estado. Para enseñar un idioma es preciso dominarlo en toda su extensión, y, nadie como el profesor que lo posee por nacimiento, para transmitir conscientemente la pronunciación genuina, el mecanismo, en suma, el genio de la lengua. ¿Con quién podrán sustituir a la eminente institutriz señorita Bouthier?

Dejo para el final de este modesto artículo—como un homenaje de mi gratitud a la gentil educacionista—el siguiente hecho: Mi hijita Carmen Conejo enfermó gravemente en la Escuela Normal; ahí tuvo el amparo y los cuidados de la señorita Bouthier, quien se convirtió en una dulce madre para ella. Prolongándose su estado de gravedad en el término de vacaciones, continuó ella prodigándole su apoyo. Ultimamente se necesitaba suministrarle unas inyecciones sumamente caras, que no estaban al alcance de mis posibilidades

Suscríbase a este diario

HEREDIA

Hoy, día del virginal esposo de la Santísima Virgen María, San José, padre nutricio de Jesús, tenemos el gusto de presentar un atento y cordial saludo al buen amigo y honorable padre de familia don José Joaquín Benavides en su feliz onomástico, digna persona que lleva el nombre del augusto Patriarca.

Que el cielo colme de bendiciones cada día de su vida.

—También presentamos atento saludo al caballero don José Ramón Solera en su día, que celebra hoy.

—La matrícula de la Escuela Normal ha ascendido cerca de 500 alumnos y alumnas; ahora se presenta Heredia con alegre aspecto por todas partes.

FRANÉZ

Marzo 16 de 1930,

Reseña Histórica de la Diócesis de Nicaragua

Con ese título acaba de publicarse en la ciudad de León, el Dr. don Arturo Aguilar, una obra de incuestionable mérito dentro de su índole.

Sabido es la ímproba labor que significa la rebusca de datos, su compilación y ordenamiento, cuando todo está desmenuado y muchas veces, tratándose de épocas ya distantes, hay carencia casi absoluta de fuentes de información.

Pues bien, todos esos obstáculos ha vencido el Sr. Aguilar de la mejor manera que le ha sido posible en la publicación de que nos ocupamos.

El autor ha optado de preferencia por el género biográfico, presentando en el curso de su estudio una serie de «vidas» de los obispos, misioneros y algu-

La lepra no debe considerarse contagiosa

La misión americana para la prevención y cura de la lepra, ha celebrado en Nueva York una interesantísima conferencia. A la reunión han asistido especialistas en el tratamiento de la lepra de todas partes del mundo, hallándose presentes delegados de la Gran Bretaña, Colombia, Egipto, Siam y otros muchos países.

En esta conferencia se ha llegado a conclusiones de gran trascendencia por lo que respecta a la terrible enfermedad, pues los prestigiosos médicos en ella reunidos han declarado que la lepra no debe seguirse considerando como una dolencia contagiosa que exija el aislamiento absoluto de los enfermos.

En la notable conferencia se ha manifestado que actualmente existen en New York veintidós leproso que viven en libertad bajo la vigilancia del Departamento de Higiene.

De ser ciertas estas conclusiones se pondría término al horror incoercible que siempre ha suscitado esta terrible enfermedad, y que condenaba a los desdichados que la padecían a un aislamiento feroz que les borraba en realidad del mundo de los vivos.

económicas, entonces Mademoiselle Bouthier se entendió con el Dr. Herdocia, consiguiendo, merced a su mediación, el tratamiento necesario. Si oficialmente no han tenido el tacto y la pericia para reconocer los méritos de la señorita Bouthier, en cambio en los corazones de los estudiantes y de los padres de familia no se borra jamás su memoria.

FRANCISCO CONEJO C.

La armonía de la Naturaleza

En la Naturaleza todo es armonía, y los principios de ésta tienen su fundamento en leyes eternas e inmutables que en admirable consorcio forman una cadena, cuyos eslabones unidos entre sí hacen marchar a los elementos o agentes físicos unos en pos de otros, casi al unísono y constantemente para que la vida formada por el fluido animal en el hombre y en los seres irracionales no se interrumpa sobre la superficie del orbe, siendo extensiva a los vegetales que proporcionan alimentos variados y nutritivos a los primeros. Todo fué arreglado sabiamente por la mano invisible de la Suprema Divinidad y esto prueba la omnipotencia del Creador que sobrepuja a las fuerzas de la Naturaleza y que confunde a los ateos en su necedad de negar la existencia del Padre Común de todas las cosas.

Debido a esa armonía es que los astros y los planetas en el espacio infinito siguen sus órbitas y no chocan, por eso las ondas descubiertas en el Eter por el inmortal Juan Hertz, físico alemán que falleció prematuramente, van

Rifas en la Dolorosa el día del turno y domingo siguiente

Una moneda de \$ 10 favorecido el número 236. Don Julio Vargas M.

Un par de sombras de porcelana, el número 152, de don Jorge Murillo.

Un prendedor de oro, el número 23, de Rosa Hidalgo.

Un vaporcito, el número 73, Amelia Mora.

Todos estos objetos estuvieron en la mesa de doña Otilia de Matamoros y doña Asunción de Carro.

nas otras personalidades que han tenido alguna atingencia con el desarrollo religioso en Nicaragua.

Contiene el libro además muy valiosas ilustraciones, entre las cuales se cuenta la reproducción de la galería de retratos de los obispos existentes en la Catedral de León.

Felicitemos al autor por su excelente obra, que no dudamos será justamente apreciada en su patria, y le damos las gracias más expresivas por el ejemplar que ha tenido la galantería de dedicarnos.

rápida, en serie continuada recorriendo el espacio a razón de 300,000 kilómetros por segundo llevando el pensamiento al través de los océanos y de los continentes.

En todo vemos la armonía, en el viento que agita las capas atmosféricas, en la lluvia que fertiliza los campos y aumenta el caudal de los ríos; en el mar que deja oír sus roncadas monotonías; en los pajarillos que lucen sus vistosos plumajes y trinan melodiosamente; en los perfiles que dibujan las altas montañas y en los colores que adornan a la Naturaleza entera, que ríe, canta y ora al Todopoderoso causando la estupefacción del Rey de la Creación, del hombre que no logra alcanzar el por qué de los fenómenos traducidos en las leyes naturales.

La armonía de la naturaleza se establece, según los físicos, del aire al suelo, del suelo a la planta o vegetal, y de ésta al animal, volviendo nuevamente al suelo, y así sucesivamente sin interrupción alguna; siendo el elemento principal que mantiene dicha armonía, el nitrógeno, gas saludable que en unión del oxígeno, alimenta a los vegetales, a los animales y fertiliza ricamente los terrenos, especialmente por medio de las plantas leguminosas (frijol, haba, guabo, etc. etc.) Armonía incomparable, admirable, que se agita dando vida y transformando todo, ora en vegetal, ora en animal, ora en humus, para que la eterna ley de la Evolución mantenga a la Naturaleza siempre bajo planos regidos por Dios.

La octava parte de la Agricultura, que prácticamente es la Geoponía, y científicamente es la Agronomía, y que trata de la Economía rural, está basada en esa armonía de la naturaleza, determinada por la Física, ante la cual nos inclinamos reverentes reconociendo y alabando la mano del Señor Supremo que todo lo gobierna y dirige santa y puramente

JOSÉ ANGEL LAGOS U.

SAN JOSÉ, C. R., marzo de 1930.

Rosario perdido

se dará una gratificación a la persona que entregue en la Casa Curial de La Dolorosa un rosario fino de concha, perdido entre el Liceo y la citada iglesia.

La Mujer en la Familia

La creación de la mujer rompe el modo ordinario como Dios iba formando todos los seres incluso al mismo hombre, cual si nos quisiera decir que una vez formado éste de la misma tierra de que habían salido todos los demás seres de la creación ya todo estaba terminado y que si faltaba aun por crear a la mujer, no era ser distinto como distintos habían sido todos cuantos habían reclamado la intervención creadora que integraban el exámeron divino; y es que la mujer debía formar con el hombre una comunidad orgánica, pero sobre todo una unidad supraorgánica y social, por eso ya no tomó Dios un poquito de tierra para formarla a ella, sino que supliendo a la virtud generativa con que en adelante habíamos de nacer todos de la sustancia de nuestros padres, con su omnipotencia y para conservar la unidad genérica formó a la mujer de una de las costillas del hombre, a fin de que siempre pueda ser verdad que la humanidad es por derivación vital carne y hueso del primer hombre, no sacando a la mujer de los pies del hombre, en sentir de Santo Tomás, porque no la destina a ser su esclava, ni la forma tampoco de su cabeza porque tampoco está elegida para mandar y regir, sino que la saca del costado de Adán o sea de la región del amor, para indicar que for-

mando los dos la unidad del mando, el hombre deberá mandar por la autoridad y la mujer por el amor y el sacrificio que llevan consigo el don de saberse entregar.

Se la ha comparado creo que justísimamente con la lámpara que arde continuamente en holocausto, la del templo en holocausto del Dios de las alturas; la del hogar en holocausto de la familia, y así han podido decir con mucha justicia lo de los Libros Santos: Como el sol colocado en las alturas del cielo embellece y vivifica la naturaleza, así el rostro de la mujer buena y virtuosa es el ornamento de su casa; es la lámpara que brilla en el candelero de oro del templo de Jerusalén. (Ecl. XXVI, 21, 22). La mujer, pues, debe comenzar su reinado imponiendo en su casa la piedad por la fuerza de sus ejemplos, y las enseñanzas de sus virtudes. Ella es por voluntad divina la llama resplandeciente que derrama incesantemente la luz de la fe por toda la casa y esclarece a todos cuantos en ella moran. Es el vaso de perfumes celestiales que extiende en torno suyo el buen olor de Cristo, y cual Eugenia de Guerin a través de su corazón lleno de fuego santo habla le Dios a su padre extraviado, a sus hermanos alucinados con los espejismos de falsas promesas de juventud, de

posición... y con su palabra y sobre todo con su ejemplo, deposita en el corazón de sus hermanos y de su padre al mismo Jesús a quien poco antes blasfemaban y de quien huían por temor. «¡Oh ternura de las vías de Dios! escribe el gran conocedor del corazón humano, el Padre Lacordaire. Cuántos que han pasado años y más años sin sentir a Dios, sin verle en sus providencias y en sus obras, han terminado por reconocerle cuando ya estaban en el lecho del dolor esperando la muerte y le han adorado eternecidos, derramando lágrimas de reconocimiento y de amor, porque se les mostró bajo la forma angelical de una hija, de una hermana o de una esposa amadas!»

La frivolidad que se trata de introducir en el alma de la mujer espoleando su vanidad con estos concursos de belleza que no son más que ferias de exposición reprobables intrínsecamente por la naturaleza racional de la mujer que si admite concursos deben ser para premiar su valor artístico, no del cuerpo sino del espíritu que es lo grande en la mujer, su valor intelectual y moral pero nunca su valor de la parte puramente hermana de la bestia como es la materia, y sobre todo reprobables por la religión que tanto trabajó por romper no una sino todas las ligaduras de su esclavitud y esclavitud es la vanidad cuando toma fueros de reina, la frivolidad, decimos, en que se quiere envolver el alma de la mujer de nuestros días ha de caer cual pesadísima losa sobre el corazón del hombre, y sobre el corazón del hogar que debiera estar siempre amparado por la virtud sincera y verdadera de la mujer para trabajar siempre en la religiosidad de la familia. Como el sacerdote debe trabajar por extender el reinado de Cristo en las almas, así debe la mujer hacer reinar a Cristo en el pequeño templo de su propia familia. Hasta el mismo Michelet comprendió que la familia, que el hogar, debe ser el asilo del corazón del hombre descansando en la bondad de la mujer. Quiero hacer de mi hijo un santo, decía la madre de San Atanasio, y lo consiguió. Quiero convertir a mi esposo y a mi hijo y anegaré en lágrimas la justicia de Dios, si es necesario, dijo también Santa Mónica, y a su esposo que era maniqueo y a su hijo Agustín que también lo era, convirtió en verdaderos héroes del cristianismo. ¿Lo hubiesen conseguido si se hubieran estado preparando y adobando sus carnes para concursos de belleza? Y ésta es la misión de la mujer moderna en la familia?

Veritas

Mantillones de lana, buena clase, clase barata. Mantillones para galápago, Mantillones nacionales. Heredia, Tienda Benavides.

Santoral

Viernes 21.—EL SANTO SUDARIO DE N. S. J. C. San Benito, ab., fundador de los Benedictinos, y Filemón, mártir.

SAN BENITO, ABAD Y PATRIARCA

Nació San Benito en la ciudad de Nursia, en Italia, de padres nobles y piadosos cristianos. Enviaronle a Roma para que aprendiese las letras, lo cual comenzó a hacer; y como viesse algunos de sus compañeros que se dejaban llevar de sus apetitos y vicios, temiendo caer en ellos, determinó dejar los estudios por no perder a Dios, queriendo antes ser ignorante virtuoso que docto vicioso; y así, se fué al desierto y se entró en una cueva estrecha, donde estuvo tres años. El demonio, viendo la aspereza con que vivía, empezó a combatirle, representándole a la imaginación una mujer que había visto en Roma, y con el auxilio de Dios venció esta tentación

Sacristán

El párroco que necesite de los servicios de un buen sacristán, puede dirigirse a la oficina de este diario, donde le daremos referencias de persona apta para el cargo, muy honrada y que aceptará, aunque fuere en lugar distante de la capital.

Camisas blancas, suaves, cuello pegado y puño vuelto. Cuellos duros y suaves.

Heredia Tienda Benavides

carnal, revolcándose desnudo entre abrojos y espinas. Fundó muchos monasterios y fué muy ilustre en milagros que le hicieron célebre; pero el mayor de sus prodigios fué la fundación de su sagrada religión, que ha dado innumerables santos y sumos pontífices a la iglesia. Supo el día de su muerte, y muchos vieron volar su alma al Cielo, que fué el día 21 de marzo, año de 534.



SI DELE PARASITOIDES ZUÑIGA.

UNA LUCHA RADICAL A LAS 12, 1, 2 Y 3 DE LA TARDE Y LA NOCHE POR LA MADAMA EN LA MISMA FORMA.

No tendrá Ud. ninguna dificultad con el PARASITOIDES ZUÑIGA, para curar las LOMBRICES A SU NIÑO, sus resultados son bien conocidos. No hay producto terapéutico de primera categoría, cuyo prestigio descanse, como el "Parasitoides Zúñiga"

sobre una base más racional y científica.

Depósito: «Botica Tropical»

— TELEFONO 2057 —

y en todas las Farmacias

MAGNESURICO

Poderoso disolvente del ácido úrico

LO VENDEN TODAS LAS BOTICAS

Unicos distribuidores

BOTICA VARGAS

APARTADO 716

TELEFONO 2812

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nísperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales, y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 3084 • APARTADO 927

Joyería y Relojería Suiza

A. CHAPATTE, (ROJAS HERMANOS SUCESORES)

TRABAJOS GARANTIZADOS

Taller de Joyería • Taller de Relojería

Apart. 1407 • SAN JOSE, COSTA RICA • Teléf. 4051

Rafael Meza - Cirujano Dentista

Oficina en la Calle de La Sabana, 250 varas al Oeste (para abajo) del Mercado, por la línea del Tranvía, rente al switch de la antigua Cárcel, hoy Hospital.

— TELEFONO 4215 —

Servicios de Nueva York

DESPACHAMOS correo y flete

Pequeñas encomiendas, compras, diligencias, indagaciones, preguntas, cualesquier molestias, etc., serán prestamente atendidas. Discreción. Honorarios módicos. Datos comerciales, industriales, educacionales y particulares de los Estados Unidos. Comisiones. Con toda carta deben incluirse dos dólares para gastos contestación inmediata.

Escriba en español a *La Plata Exchange, Inc.*

66 Beaver Street, New York, N. Y.

LA PROVEEDORA

Surtido completo. Precios bajos en loza, cristalería, castumbres, mercadería, abarrotes, licores y demás artículos de almacén en general.

Aquí se vende el famoso

"FUMO"

En Costa Rica ha dado resultados inigualados por lo magnífico. Mata instantáneamente cucarachas, pulgas, zancudos, moscas, alepates, hormigas y demás insectos, limpiando las casas de todos esos bichos enseguida que se usa. ¡Pruébelo, es barato y eficaz.

COLERA Y MOLINA

¡Lombrices!! Lombrices!! Lombrices!!

Viene la llena de marzo que es la época más adecuada para expulsar estos bichos del cuerpo humano. Nada hay tan eficaz para ello como el

JARABE DE ESQUIPULAS

agradable al paladar y sin consecuencias para tomarlo.

Agentes en Costa Rica: FARMACIA GRILLO

Carta encíclica

de nuestro Santísimo Señor PIO por la Divina Providencia PAPA XI a los Patriarcas, Primados, Arzobispos, Obispos y demás ordinarios en paz y comunión con la Sede Apostólica y a todos los fieles del orbe católico.

De la Cristiana Educación de la Juventud

Y ante todo pertenece de un modo supereminente a la Iglesia la educación, por dos títulos de orden sobrenatural, exclusivamente concedidos a Ella por el mismo Dios, y por esto absolutamente superiores a cualquier otro título de orden natural.

El primero consiste en la expresa misión y autoridad suprema del magisterio, que le dió su Divino Fundador: «A mí se me ha dado toda potestad en el cielo y en la tierra. Id, pues, e instruíd a todas las naciones, bautizándolas en el nombre del Padre, y del Hijo, y del Espíritu Santo: enseñándolas a observar todas las cosas que yo os he mandado. Y estad ciertos que yo estaré siempre con vosotros, hasta la consumación de los siglos» 1. Al cual Magisterio confirió Cristo la infalibilidad junto con el mandato de enseñar su doctrina; por tanto la Iglesia «ha sido constituida por su Divino Autor columna y fundamento de la verdad para que enseñe a todos los hombres la fe divina, y custodie íntegro e inviolable su depósito a ella confiado, y dirija e informe a los hombres y a sus asociaciones y acciones en honestidad de costumbres e integridad de vida, según la norma de la doctrina revelada» 2.

El segundo título es la Maternidad sobrenatural con que la Iglesia, Esposa inmaculada de Cristo, engendra, alimenta, y educa las almas en la vida divina de la gracia, con sus Sacramentos y su enseñanza. Con razón pues afirma San Agustín: «No tendrá a Dios por padre, el que rehusare tener a la Iglesia por madre» 3.

Por tanto, en el objeto propio de su misión educativa, es decir: «en la fe e institución de las costumbres, el mismo Dios ha hecho a la Iglesia partícipe del divino magisterio, y, por beneficio divino, inmune de error; por lo cual es maestra de los hombres suprema y segurísima, y en sí misma lleva arraigado el derecho inviolable a la libertad de magisterio» 4. Así por necesaria consecuencia, la Iglesia es independiente de cualquiera potestad terrena, tanto en el origen como en el ejercicio de su misión educativa, no sólo respecto a su objeto propio, sino también respecto a los medios necesarios y convenientes para cumplirla. Por esto, con relación a toda otra disciplina y enseñanza humana, que en sí considerada es patrimonio de todos, individuos y sociedades, la Iglesia tiene derecho independiente de emplearla y principalmente de juzgar en ella de cuanto pueda ser provechoso o contrario a la educación cristiana. Y esto, sea por que la Iglesia, como sociedad perfecta, tiene derecho independiente a los medios que emplea para su fin, sea porque toda enseñanza, lo mismo que toda acción humana, tiene necesaria conexión de dependencia del fin último del hombre, y por tanto no puede sustraerse a las normas de la ley divina, de la cual es custodio, intérprete y maestra infalible la Iglesia.

Lo cual, con luminosas palabras, declara Pío X de s. m.: «En cualquier cosa que haga el cristiano, aun en el orden de las cosas terrenas, no le es lícito descuidar los bienes sobrenaturales, antes al contrario, según los preceptos de la sabiduría cristiana debe dirigir todas las cosas al bien supremo como a último fin: además todas sus acciones, en cuanto son buenas o malas en orden a las costumbres, o sea en cuanto están conformes o no con el derecho natural y divino, están sometidas al juicio y jurisdicción de la Iglesia» 5.

Y es digno de notarse cuán bien ha sabido entender y expresar esta doctrina católica fundamental un seglar, tan admirable escritor cuanto profundo y concienzudo pensador: «La Iglesia no dice que la moral pertenezca puramente (en el sentido de exclusivamente) a ella; sino que pertenece a ella totalmente. Jamás ha pretendido que, fuera de su seno, y sin enseñanza, el hombre no pueda conocer verdad alguna moral: antes bien ha reprobado tal opinión más de una vez, porque ha aparecido en más de una forma. Dice por cierto, como ha dicho y dirá siempre, que, por

1 Matth. XXVIII, 18-20: Data est mihi omnis potestas in caelo et in terra. Euntes ergo docete omnes gentes, baptizantes eos in nomine Patris, et Filii, et Spiritus Sancti: docentes eos servare omnia quaecumque mandavi vobis. Et ecce ego vobiscum sum omnibus diebus usque ad consummationem saeculi.

2 Pius IX, Ep. Quam non sine, 14 Jul. 1864: Columna et firmamentum veritatis a Divino suo Auctore fuit constituto, ut omnes homines divinam edoceat fidem, eisques deus tum sibi traditum integrum inviolatumque custodiat, ac homines eorumque consortia at actiones ad morum honestatem vitaeque integritatem, iuxta revelatae doctrinae normam, dirigat et fingat.

3 De Symbolo ad catech., XIII: Non habebit Deum patrem, qui Ecclesiam noluerit habere matrem.

4 Ep. enc. Libertas, 20 Jun. 1888: in fide atque in institutione morum, divini magisterii Ecclesiam fecit Deus ipse participem, eandemque divino eius beneficio falli nesciam: quare magistra mortalium est maxima ac tutissima, in eaque inest non violabile ius ad magisterii libertatem.

5 Ep. enc. Singulari quedam 24 Sept. 1912: Quidquid homo christianus agat, etiam in ordine rerum terrenarum non ei licet bona negligere quae sunt supra naturam, immo oportet ad summum bonum, tamquam ad ultimum finem, ex christianae sapientiae praescriptis omnia dirigat: omnes autem actiones eius, quatenus bonae aut male sunt in genere morum, id est cum iure naturali et divino congruant aut discrepant, iudicio et iurisdictioni Ecclesiae subsunt.

la institución recibida de Jesucristo y por el Espíritu Santo que el Padre le envió en su nombre, ella sola posee originaria e inamismiblemente la verdad moral toda entera (*omnem veritatem*) en la cual todas las verdades particulares de la moral están comprendidas, tanto las que el hombre puede alcanzar con el simple medio de la razón, como las que forman parte de la revelación, o se puede deducir de ésta» 1.

Así pues, con pleno derecho, la Iglesia promueve las letras, las ciencias y las artes, en cuanto son necesarias o útiles para la educación cristiana, y además para toda su obra de la salvación de las almas, aun fundando y manteniendo escuelas e instituciones propias en toda disciplina y en todo grado de cultura 2. Ni se ha de estimar como ajena a su magisterio maternal la misma educación física, como la llaman, precisamente porque tiene ella razón de medio que puede ayudar o dañar a la educación cristiana.

Esta obra de la Iglesia en todo género de cultura, así como cede en inmenso provecho de las familias y las naciones, que sin Cristo se pierden, como justamente observa S. Hilario: «¿Qué hay más peligroso para el mundo que no acoger a Cristo?» 3, así no trae el menor inconveniente a las ordenaciones civiles, porque la iglesia con su maternal prudencia no se opone a que sus escuelas e instituciones educativas para los seglares se conformen en cada nación, con las legítimas disposiciones de la autoridad civil, y aun está en todo caso dispuesta a ponerse de acuerdo con ésta, y a resolver amistosamente las dificultades que pudieran surgir.

Además, es derecho inalienable de la Iglesia, y a la vez deber suyo indispensable, vigilar sobre toda la educación de sus hijos, los fieles, en cualquier institución, pública o privada, no sólo en lo referente a la enseñanza religiosa allí dada, sino también en toda otra disciplina y disposición, en cuanto se refieran a la religión y moral 4.

Ni el ejercicio de este derecho podrá estimarse como ingerencia indebida, sino como preciosa providencia maternal de la Iglesia, para preservar a sus hijos de los graves peligros de todo veneno doctrinal y moral. Además esta vigilancia de la Iglesia, como no puede crear ningún inconveniente verdadero, tampoco puede dejar de reportar eficaz auxilio al orden y bienestar de las familias y de la sociedad civil, teniendo lejos de la juventud aquel veneno moral, que en esta edad inexperta y tornadiza suele tener más fácil entrada y pesar más rápidamente a la práctica. Ya que, sin la recta institución religiosa y moral—como sabiamente advierte León XIII—«toda la cultura de las almas será malsana: los jóvenes, no habituados al respeto de Dios no podrán soportar norma alguna de honesto vivir, y sin ánimo para negar nada a sus deseos, fácilmente se dejarán arrastrar a trastornar los Estados» 5.

En cuanto a la extensión de la misión educativa de la Iglesia, ella comprende a todas las gentes según el mandato de Cristo: «Enseñad a todas las gentes» 6; y no hay potestad terrena que pueda legítimamente disputar o impedir su derecho. Primeramente se extiende a todos los fieles; de los cuales ella tiene solícito cuidado como madre ternísima. Por esta razón para ellos ha creado y fomentado en todos los siglos una ingente muchedumbre de escuelas e instituciones en todos los ramos del saber; porque—como dijimos en ocasión reciente—«hasta en aquel lejano tiempo medioeval, en el que eran tan numerosos (alguno ha querido decir hasta excesivamente numerosos) los monasterios, los conventos, las iglesias, las colegiadas, los cabildos catedrales y no catedrales, junto a cada una de estas instituciones había un hogar escolar, un hogar de instrucción y educación cristiana. Y a todo esto hay que añadir las Universidades todas, Universidades esparcidas por todos los países y siempre por iniciativa y bajo la vigilancia de la Santa Sede y de la Iglesia. Aquel magnífico espectáculo que ahora vemos mejor, porque está más cerca de nosotros y en condiciones más grandiosas, como lo permiten las condiciones del siglo, fué el espectáculo de todos los tiempos; y los que estudian y confrontan los hechos quedan maravillados de cuánto supo hacer la Iglesia en este orden de cosas, maravillados del modo con que la Iglesia logró corresponder a la misión que Dios le había confiado de educar a las generaciones humanas en la vida cristiana, y alcanzar tantos y tan magníficos frutos y resultados. Pero si causa admiración el que la Iglesia haya sabido en todo tiempo reunir al rededor de sí centenares, millares y millones de alumnos de su misión educadora, no es menor la que deberá sobrecogernos cuando reflexionemos sobre lo que ha llegado a hacer no sólo en el campo de la educación, sino también en el de la instrucción verdadera y propiamente tal. Porque si tantos tesoros de cultura, civilización y literatura han podido ser conservados, débese a la actitud de la Iglesia, que, aun en los tiempos más remotos y bárbaros, ha sabido hacer brillar tanta luz en el campo de las letras, de la filosofía, del arte y particularmente de la arquitectura» 7. (Continuará)

1 A. Manzoni, Osservazioni sulla Morale Cattolica, c. III.

2 Codex Iuris Canonici, c. 1375.

3 Commentar. in Matth., cap. 18: Quid mundo tam periculosum quam non recepisse Christum?

4 Cod. I. C., cc. 183, 1382.

5 Ep. enc. Nobilissima Gallorum Gens., 8 Febr. 1884: male sana omnis futura est animorum cultura: insueti ad verocundiam Dei adolescentes nullam ferre poterunt honeste vivendi disciplinam, suisque cupiditatibus nihil unquam negare ausi, facile ad miscendas sivities pertrahentur.

6 Matth., XXVIII, 19: docete omnes gentes.

7 Discurso a los alumnos del Colegio de Mondragón, 14 de Mayo de 1929.

c) Extensión de los derechos de la Iglesia.

B) En particular: a la Iglesia:

a) De un modo supereminente.

b) Maternidad sobrenatural.

El anuncio es la llave del éxito en todo negocio. - El que no anuncia no vende...

Navajas finas para barba, navajas medianas, navajas baratas. Repuestos para navajas Gillette. Gem, Durham, Duplex y Souplex. Heredia. Tienda Benavides.

Cuchillas para bolsillo. Surtido completo de clases y precios. Tijeras para sastre, para barbero, para modista. Heredia. Tienda Benavides.

Camisas americanas, colores de moda, camisas blancas pechera aplanchada. Heredia. Tienda Benavides.

Crespones de seda, colores preciosos, precios de situación. Heredia. Tienda Benavides

Anunciar es vender

No hay que olvidarlo:
 La UNICA medicina que cura
 el ASMA es el
CUAJANI JORDAN
 cuyo
 —o Depósito y Representación o—
 los tiene la
BOTICA VARGAS
 Apartado 716 Teléfono 2812

Los mejores
Medicamentos Homeopáticos
 Curan radicalmente toda clase de afecciones.
Raúl Villalón Montero
 San José.—250 varas al Sur del Puente de la Fábrica

“El Buen Feligrés”
 Devocionario moderno completo, arreglado
 según la piedad y devociones del pueblo costarricense por el Presbítero Víctor Manuel Arrieta Q.—De venta en librería Lehmann (Sauter Co.)

Los mejores materiales de Ferretería
 A LOS MEJORES PRECIOS
 Los puede conseguir, en lo sucesivo, junto con el Cemento y Mosaico, Arena y Piedra quebrada en la
Grán Fábrica de doña Adela v. de Jiménez e hijos
 Surtido — Calidad — Baratura
 Teléfonos: De la Ferretería 3603 — De la Fábrica 2278

Vendo ó cambio por otra una finquita de media manzana con casa, cañería, etc., en Apaicán de Coronado.—DOMINGO Fco. ROJAS.

POMADA AUXOLIN
 y
JABON ONIX
 DE LA CASA WOLFF & SOHN
 Poderosos preparados contra la CASPA
 ACABA de RECIBIR LA BOTICA VARGAS.—Tél. 2812

Tomo en arriendo o compro potrero de 150 manzanas cerca de San José.—DOMINGO Fco. ROJAS.

Magnífica casa de habitación
 a tres cuerdas del Mercado, con excelente aire, agua y electricidad, y con amplias habitaciones, vende **MACABEO VARGAS CASTRO**.

SELLOS DE CORREOS usados, le compramos y le vendemos. Ofertas al apartado 1087 a G. V. C., San José

Notas Cortas

Próximamente llegará al país el aviador francés Lavaud, procedente de Colombia.
 —Se ha solicitado la inclusión de Costa Rica a un protocolo firmado en Ginebra para la prohibición de monedas clandestinas. Hasta ahora nada se ha resuelto.
 —Con motivo de la tala de algunos de nuestros bosques, el público ha protestado por la destrucción de árboles que se lleva a cabo. Es esta en realidad una cuestión de importancia que debiera ser bien regulada por una ley especial.

Suscríbase a este diario

JAMON. — Mortadella. Queso de bola. Patagrás. — Camembert — Gruyère.—Paté de Hígado. Todo muy bueno para hacer ricos Sandwiches, consigue en el
EL AGUILA DE ORO
PUJOL HNOS.
 TELEFONO 3933

¿QUIEN TIENE LA CULPA?
 El mundo está lleno de enfermedades y dolores. ¿Quién tiene la culpa? Todo el mundo; y por consiguiente a menudo la falta es de ellos mismos. Pero la cuestión apremiante es lo que se ha de hacer, cómo se ha de aliviar y cómo curar. ¿Qué sería de nosotros si no se encontraran medios para combatir la enfermedad? Naturalmente la enfermedad nos destrozaría y el mundo quedaría despoblado. Hasta que aprendamos la manera de evitar las enfermedades, tenemos que agradecer que poseamos los medios de abatirlas y curarlas después de ser atacados, cuando, a semejanza de un salvaje con su hacha levantada, se presenta a quitarnos la vida. Especialmente necesitamos un tratamiento seguro y violento para esas afecciones que se han hecho universales y que desolan a la pobre humanidad en todas las estaciones del año. Nos referimos a tales afecciones como Clorosis, Resfriados, Debilidad Nerviosa, etc., así como las que especialmente afectan a las mujeres y niños. Para estas, la **PREPARACION de WAMPOLE** se aproxima a un verdadero específico más que cualquier remedio que hasta ahora se ha descubierto por la ciencia. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. El Dr. J. Arciniegas, de Bogotá, Colombia, dice: “He usado la Preparación de Wampole como reconstituyente pulmonar, obteniendo siempre buen éxito.” La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cía., Inc., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

Nota administrativa

A nuestro ex-Agente en Heredia, señor don Miguel Madrigal, rogamos no echar en olvido su compromiso con esta Administración.

EFICIENCIA **ECONOMIA**

Si Ud. quiere economizar en sus trabajos de imprenta, encárguelos en la

Tipografía de San José

Situada 150 varas al Sur del Colegio de Señoritas Apartado de Correos Número 111 Teléfono Número 3131

ATENCION **CORTESIA**

El secreto del éxito de todos los grandes y pequeños negocios es el anuncio. El que no anuncia no vende...

HOY que sólo se leen periódicos, ¿no cree Ud. de suma importancia apoyar al periódico católico, de amena e interesante lectura?

Religión y Patria

es la revista de la intelectualidad católica y que, conforme a su programa trata de todo lo concerniente a la Iglesia y a Costa Rica.
 Le pedimos a Ud. su valioso concurso en esta tarea que nos hemos impuesto un grupo de jóvenes esperanzados de que se comprendan nuestros ideales y la revista merezca su aprobación.
 Suscríbase Ud. a
Religión y Patria
 y con ello hará una buena obra y alentará nuestros entusiasmos

Anuncie en este diario

REFRESCOS **TRAUBE** **CERVEZA**